

## COMUNICADO DEL FORO ISIDRO FABELA, EL DIPLOMÁTICO DEL CONSTITUCIONALISMO. A 50 AÑOS DE SU FALLECIMIENTO

CON LA PARTICIPACIÓN DEL FERNANDO CUIEL, WALTER ASTIÉ BURGO,  
RICARDO MÉNDEZ SILVA Y LA MODERACIÓN DE LA DRA. PATRICIA  
GALEANA

20 DE AGOSTO DE 201



(Ricardo Méndez Silva, Walter Astié Burgos, la Dra. Patricia Galeana y Fernando Curiel Defossé)

Con el Foro Isidro Fabela diplomático del constitucionalismo, a 50 años de su fallecimiento, el INEHRM conmemoró esta tarde al diplomático que escribió las páginas más gloriosas en la política exterior de México y que recibió el reconocimiento internacional. Contó con la participación de Ricardo Méndez Silva, del embajador Walter Astié Burgos, Fernando Curiel Defossé, y como moderadora la Dra. Patricia Galeana

En su oportunidad, el Dr. Ricardo Méndez Silva recordó algunos datos de la vida del abogado mexicano. Isidro Fabela nació el 29 de junio de 1882 en Atlacomulco, Estado de México. Fabela nació en el seno de una familia acomodada. En 1895 ingresó el grupo a la Escuela Nacional Preparatoria, En 1902 ingresó a la Escuela Nacional de Jurisprudencia.

En 1911 Isidro Fabela fue nombrado por Francisco I. Madero, jefe de los Defensores de Oficio del Distrito Federal y del Consejo Técnico de la Penitenciaría de la famosa Cárcel de Belén, por recomendación de Federico González Garza.

Más tarde se incorporó al grupo político de don Venustiano Carranza, fue nombrado su asesor en asuntos de política exterior y para el 15 diciembre de 1913, cuando contaba apenas con 31 años, fue designado Oficial Mayor Encargado del Despacho de Relaciones Exteriores.

Como parte del primer gabinete carrancista, Fabela compartió con el Primer Jefe la determinación de luchar por el respeto a la soberanía de México durante el conflicto surgido en 1914 con la intervención de las tropas estadounidenses en el puerto de Veracruz. En respuesta a los reclamos del Gobierno del Presidente Wilson, Fabela argumentó que el pueblo mexicano no era culpable de las irregularidades cometidas por el gobierno de Victoriano Huerta. Actuando como interlocutor de Carranza en este litigio con el gobierno de los Estados Unidos, luchó por la vía legal durante cinco meses hasta que el gobierno revolucionario consiguió el retiro de las tropas invasoras.

El 10 de diciembre de 1914 Fabela viajó a Europa por instrucciones de Carranza como “enviado extraordinario provisto de facultades omnímodas” para desarrollar una misión confidencial y visitar Inglaterra, España, Francia, Italia, Bélgica, Holanda, Suecia, Noruega y Rusia. Tocó a Fabela además reorganizar las delegaciones mexicanas en Inglaterra, Francia, Italia y España. Esta primera gira de Fabela a Europa estuvo influenciada por dos factores. En primer término, el hecho de que Europa se encontrara en plena Guerra Mundial redujo su capacidad de gestión diplomática frente a las potencias involucradas en este conflicto. En segundo lugar, algunas legaciones de México continuaban a cargo de funcionarios huertistas que se negaron a colaborar con el gobierno carrancista.

En 1920 fue nombrado Ministro Plenipotenciario en Alemania, en donde lo sorprendió el asesinato del presidente Carranza, en mayo de ese mismo año. En reconocimiento a su prestigio como internacionalista, entre 1929 y 1933, Fabela fue nombrado por el gobierno de México, Comisionado Mexicano en funciones de juez en la Comisión de Reclamación México-Italia. Posteriormente, en 1937, por recomendación de su amigo Manuel Ávila Camacho, el Presidente Cárdenas nombró a Fabela Delegado Permanente de México ante la Sociedad de las Naciones, con sede en Ginebra.

Tiempo después Fabela declinó ser senador por el Estado de México para el periodo 1946-1952 porque lo habían nombrado juez de la Corte Internacional de la Haya, y propuso que su lugar fuera ocupado por Adolfo López Mateos (director del Instituto Científico y Literario de Toluca en 1944). En la reunión, Fabela les expuso que al no poder ser senador por el Estado de México para el periodo 1946-1952 porque lo habían nombrado juez de la Corte Internacional de la Haya, quería que su lugar fuera ocupado por Adolfo López Mateos (director del Instituto Científico y Literario de Toluca en 1944).

Para Méndez, la actitud de Fabela ante las diversas situaciones diplomáticas que tuvo que enfrentar se basó en los actos de vida que engarzaban lo que vivía a cada instante. Destacó las palabras que le escribo a su hijo “La vida es el triunfo de todos los instantes”

Al terminar la participación de Méndez Silva, la Dra. Patricia Galeana, en su papel de moderadora del Foro destacó la figura de Isidro Fabela como escritor, cuentista, periodista. Recomendó leer de su obra literaria *Cuentos de París* y *A mi señor Don Quijote*.

El Dr. Fernando Curiel expuso la relación de Fabela con el Ateneo de la Juventud. Recordó que fue miembro fundador del Ateneo de la Juventud en 1909 y que éste cambió de nombre a Ateneo Mexicano, llamando a hombres de letras famosos como Juan Tablada, Jesús Urueta, Efrén Rebolledo, José María Lozano y Genaro Fernández Mac Gregor.

El Ateneo tuvo tres corrientes ideológicas: una revolucionaria integrada por Isidro Fabela, José Vasconcelos y Alfonso Cravioto; otra colaboracionista con el régimen huertista, y la mayoría de ellos que se declararon neutrales. Dos de los líderes principales de la generación ateneísta fueron el filósofo y maestro Antonio Caso, y el pensador, escritor y educador fundador de instituciones José Vasconcelos. En el Ateneo se congregaba esta generación de jóvenes intelectuales con el propósito de comentar libros, impartir conferencias y analizar la problemática nacional y mundial.

Fernando Curiel comentó que Fabela trabajó con tres Presidentes mexicanos: Francisco I. Madero, Venustiano Carranza y Lázaro Cárdenas.

Por su parte, la doctora Galeana resaltó la figura de Isidro Fabela como hombre culto y erudito, destacando también el amor que tuvo siempre por su ciudad natal el cual plasmó en su libro *Pueblecito mío*. Asimismo destacó que a la edad de 80 años realizó su última acción diplomática en Japón.

El embajador Walter Astié destacó la trayectoria de Isidro Fabela como diplomático. Expuso el papel trascendental que Isidro Fabela al frente de las delegaciones diplomáticas del gobierno de México en momentos cruciales y determinantes para la integración y la soberanía de nuestro país, así como para el posicionamiento de la política exterior mexicana.

Para culminar el Foro Isidro Fabela, la Dra. Patricia Galeana recalcó que Isidro Fabela en su calidad de diplomático realizó grandes acciones en la política exterior tanto en Europa como en América Latina sin olvidar Japón. Los intereses nacionales fueron defendidos en el ámbito internacional y logró sacar a México de la exclusión internacional debido a la Revolución Mexicana. Las bases de sus acciones fueron éticas y morales.